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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

7 декабря пройдут главные торжественные мероприятия, посвящённые Дню Таймыра  
Заместитель Главы муниципального района по вопросам образования и культуры 

Татьяна Друппова провела рабочее заседание по подготовке и проведению мероприятий, 
посвященных празднованию Дня Таймыра. Члены рабочей группы обсудили план основных 
торжественных событий на период с 29 ноября по 10 декабря.  

Так, на базе Городского Дома культуры и Таймырского Дома народного творчества 
пройдет цикл мероприятий X Регионального фольклорного фестиваля «Фольклорная 
классика Таймыра». Таймырский краеведческий музей готовит выставку «Память – дар 
богов», посвященную 95-летию со дня рождения Н.А. Одинцова. В план мероприятий, 
посвященных празднованию Дня Таймыра, вошел также IV Творческий конкурс 
изобразительного искусства на соискание премии им. М. С. Турдагина и фестиваль 
аудиовизуального творчества «Арктика и Сибирь в объективе аборигена». В детской школе 
искусств им. Б.Молчанова пройдет мастер - класс по северной хореографии. А Таймырская 
межрайонная больница готовит встречу с генеральным директором «Леонард-Сервис» по 
теме «Нетрадиционные методы укрепления здоровья».  

Торжественное открытие фестиваля «Мы сможем сердцем Арктику согреть» состоится 6 
декабря. В этот же день для всех желающих будут работать чумы Таймырской Ойкумены. 
Сотрудники Таймырского колледжа готовятся к проведению VI Регионального чемпионата 
Worldskills Молодые профессионалы. Он пройдет с 3 по 7 декабря.  

Главные торжественные мероприятия пройдут в заполярной столице 7 декабря. Так, в 
первой половине дня в кино-досуговом центре «Арктика» состоится расширенное совещание 
Главы Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района с представителями органов 
местного самоуправления, а также заседание антинаркотической комиссии с приглашенными 
главами городских и сельских поселений района. Во второй половине дня Глава Таймыра 
Сергей Ткаченко проведет традиционную встречу с Почетными гражданами Таймыра, а также 
церемонию награждения жителей района.  

В рамках проведения фестиваля «Мы сможем сердцем Арктику согреть» 7 декабря в 
кино-досуговом центре пройдет праздничный концерт «Таймыр – источник вдохновения». В 
фойе учреждения в это время будет организована работа интерактивного этностойбища «Зов 
в неведомые миры», а также выставка эксклюзивных копий картин Николая Рериха из 
коллекции Государственного музея искусства народов Востока (г. Москва). Городской Дом 
культуры в этот день пригласит жителей и гостей Дудинки на спектакль театральной труппы 
из г.Москвы.  

В план мероприятий Дня Таймыра также включены открытие Снежного городка, турнир 
по хоккею с шайбой на Кубок Ледовой арены «Таймыр», мастер-класс по режиссуре педагога 
из г.Москвы, работа фестивальной площадки «Творческая лаборатория», выставка 
традиционного декоративно-прикладного искусства, фестиваль дружбы народов «Единство», 
концерт творческих коллективов – гостей фестиваля.  

 Праздничные мероприятия пройдут во всех поселениях муниципального района. 
«Таймыр» 

 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке обсудили ход работ по капитальному ремонту лифтов 

22 ноября глава города Юрий Гурин провел встречу с представителями подрядных 
организаций выполняющих ремонт лифтового оборудования в 11 домах Дудинки. Перед 
встречей председатель Горсовета Дудинки Сергей Бородин совместно с подрядчиками 
посетил места производства работ и проконтролировал стадии ремонта на которых 
находится подъемное оборудование. 

Во время совещания Юрий Викторович поинтересовался ходом ремонтных работ, 
сроками их завершения и причинами массового отключения лифтов. На сегодняшний день, 
как сообщил ведущий инженер ООО «Стройсервис» Сергей Шестопалов в домах № 13 и № 
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21 на улице Дудинская, № 21 на Щорса, № 21а на Линейной и № 2б на Матросова замена 
лифтов, лифтового оборудования и отделочные работы в машинном помещении завершены 
полностью. Подрядчиком ведутся работы по оформлению документов разрешающих ввод 
лифтов в эксплуатацию. 

По информации директора общества с ограниченной ответственностью «Таймырлифт» 
Евгения Алиева, в ремонтных работах задействовано 8 бригад. Отклонений от графика на 
объектах нет. Согласно контракту срок завершения работ – 25 декабря текущего года. 

Подрядчики отмечают, что неудобства, вызванные отключением всех лифтов, вызваны 
сжатыми сроками, предусмотренными контрактами на выполнение работ. Только монтаж и 
демонтаж кабины без учета необходимых строительных работ занимает около двух-трех 
недель. После завершения монтажных работ необходимо провести испытания и 
последующую наладку оборудования, а также составить акт полного технического 
освидетельствования, декларацию соответствия техническому регламенту Таможенного 
союза и направить весь пакет документов в управляющую организацию, которая в свою 
очередь обращается в Ростехнадзор для получения акта допуска в эксплуатацию (до двух 
недель). Поскольку лифт является объектом повышенной опасности, то без разрешения, 
полученного в Ростехнадзоре эксплуатация данного оборудования невозможна. 

Принимая во внимание приведенную информацию, Юрий Викторович обратился к 
подрядчикам с просьбой не затягивать с подготовкой документов и стремиться, без ущерба 
качеству работ, поэтапно вводить лифты в эксплуатацию.  Также Евгению Алиеву и Сергею 
Шестопалову необходимо будет предоставить графики завершения работ, которые будут 
находиться на особом контроле администрации Дудинки. 
 
В Дудинке прошло ежегодное соревнование по акробатике 

24 и 25 ноября в спортивном зале СМУ-1 проходило VII Открытое первенство города 
Дудинки по спортивной акробатике. В состязаниях по акробатическим прыжкам, упражнениям 
женских, смешанных и мужских пар выступили 71 спортсмен отделения спортивной 
акробатики детско-юношеской спортивной школы по национальным видам спорта                     
им. А.Г. Кизима.  

 По итогам первенства первые места у 41 спортсмена, тринадцати присуждено почетное 
второе место, заслуженное третье – у двенадцати. Норматив третьего спортивного разряда 
выполнили тринадцать акробатов, второй разряд подтвердили девять и первый – восемь.  

 Главным судьей соревнований выступила Марина Гончарова, тренер-преподаватель 
спортивной школы им. А.Г. Кизима. Победителям и призерам вручены медали, грамоты, 
наградные статуэтки от комитета культуры, молодежной политики и спорта администрации 
города. 

 
В Дудинке стартовал турнир по русскому бильярду 

23 ноября в бильярдном зале кинодосугового Центра «Арктика»  состоялись жеребьёвка 
участников и открытие традиционного открытого городского турнира по русскому бильярду 
«Пирамида» на приз Главы города.  

Заявку на участие в состязании подали 27 человек – любители русского бильярда из 
Дудинки, Норильска, Кайеркана и Екатеринбурга. Главный судья соревнований, многократный 
победитель турниров прошлых лет Павел Кондрин напомнил участникам  правила  
«Пирамиды-2018». К 26 ноября мастера кия провели 16 встреч, сыграв 54 партии. 

Победитель турнира будет награжден призом Главы города. Призёр, а также игроки, 
занявшие второе и третье места, получат от организаторов соревнований медали, дипломы и 
ценные подарки. 

Финальные игры и церемонию закрытия турнира планируется провести 15 декабря. 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

В мобильную приёмную Губернатора края в городе Норильске обратились 89 граждан. 
В городе Норильске работала мобильная приемная Губернатора Красноярского края.  
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В течение дня представители Администрации Губернатора края, органов 
исполнительной власти края, органов местного самоуправления осуществляли личный прием 
жителей города Норильска, бесплатную юридическую помощь оказывали специалисты 
органов исполнительной власти края, территориальных органов федеральных органов 
исполнительной власти и представители регионального отделения Ассоциации юристов 
России по вопросам земельного, жилищного, наследственного права, мерам социальной 
поддержки и льготам, в том числе льготам и субсидиям на оплату жилищно-коммунальных 
услуг. 

Всего в мобильную приемную Губернатора края в городе Норильске обратились 89 
граждан, из них на личный прием - 38, за консультативной помощью – 51 человек, приняты 9 
письменных обращений. 

Красноярский край 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Недра Таймыра содержат 6,5 тысяч тонн россыпей платины 

Прогнозные ресурсы Норильского платинороссыпного района на Таймыре могут 
составить 6,5 тысяч тонн платины, считает директор ООО "Палладий", доктор геолого-
минералогических наук, академик РАЕН Александр Самойлов. 

Он уточняет, что данный прогноз сделан без учета возможного концентрирования МПГ с 
преобладающей палладиевой специализацией в сульфидном концентрате. 

"Указанная продуктивность является средней по предполагаемому россыпному району и 
с высокой вероятностью будет возрастать в благоприятных местах для формирования 
россыпей, что может довести содержания МПГ в месторождениях до десятков-сотен граммов 
на кубометр", — отмечает Самойлов. Учёный подчёркивает, что из уникального российского 
платинороссыпного месторождения Кондёр в Хабаровском крае добыто 106 тонн платины, а 
"приведенные прогнозные ресурсы Норильского россыпного района дают надежду на 
открытие здесь десятков подобных объектов". 

Тот факт, что уникальность Норильского района по распространению платиноновых 
россыпей до сих пор не выявлена, он объясняет ориентированностью геологоразведочных 
работ на выявление только коренных объектов при полном игнорировании россыпной 
тематики. По его мнению, наиболее интересным для поисков уникальных погребенных 
россыпей МПГ являются предгорные участи в районе рудных месторождений Норильск-I, 
Норильск-II и Горы Черной, а также локальное понижение в рельефе поверхности коренных 
пород в районе выходов под четвертичные отложения юго-западной ветви Талнахского 
рудоносного интрузива. 

ООО "Палладий" приступил к поискам гигантских россыпей платиноидов на Таймыре, 
сформированных за счёт разрушения уникальных руд Талнахского медно-никелевого с 
платиноидами месторождения, содержания МПГ в которых по данным отработки достигали 
95 кг на тонну (максимальное по одной панели 222 кг на тонну) по двум федеральным 
лицензиям. 

РИА Новости/Прайм 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский край будет богатеть быстрее других регионов — эксперты. Агентство 
Standard & Poor’s присвоило краю кредитный рейтинг ВВ. 

Темпы экономического роста Красноярского края в ближайшие несколько лет обгонят 
темпы других регионов. Такой прогноз обнародовали эксперты международного рейтингового 
агентства Standard & Poor’s, сообщают в региональном Минфине. 

Росту экономики будут способствовать природные ресурсы и реализуемые регионом 
крупные промышленные проекты. А увеличение объёмов производства и запуск новых 
мощностей в крае приведёт к увеличению налоговых отчислений в бюджет. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

По мнению специалистов S&P, меры краевого правительства по консолидации 
бюджета позволят региону поддерживать показатели госдолга на уровне не выше 60% 
собственных доходов бюджета до конца 2020 года, что также благотворно скажется на 
экономике. 

Вышеобозначенные авторы позволили Standard & Poor’s присвоить краю кредитный 
рейтинг ВВ с прогнозом «стабильный». Помимо него у региона есть рейтинги Fitch, Moody’s и 
АКРА (Аналитическое кредитное рейтинговое агентство) — ВВ+ (стабильный), В1 
(позитивный) и А (позитивный) соответственно 

АиФ Красноярск 
 

На краевом портале госуслуг заработал новый сервис "Штрафы ГИБДД" 
Краевой портал госуслуг дополнился новым сервисом – "Штрафы ГИБДД". Теперь 

владельцы транспортного средства могут оперативно узнавать об имеющихся в наличии 
штрафах ГИБДД и о тех, что были оплачены ранее. 

Проверить данные о наличии штрафов может любой гражданин, имеющий 
подтвержденную учетную запись на краевом портале госуслуг. Чтобы найти информацию, 
необходимо зайти на главную страницу портала, открыть вкладку "Онлайн-сервисы", далее 
выбрать виджет "Штрафы ГИБДД", период, за который вы хотите уточнить информацию об 
оплаченных ранее и еще не оплаченных штрафах. При необходимости можно поставить 
отметку и выбрать только неоплаченные штрафы. Информация о штрафах отобразится в 
онлайн-режиме. 

Информацию можно уточнить, как по серии/номеру удостоверения на управление 
транспортным средством, так и по серии/номеру свидетельства о регистрации транспортного 
средства.  

Напомним, оплатить штрафы ГИБДД можно онлайн на портале госуслуг с 50% скидкой в 
течение 20 дней с момента выписки штрафа госавтоинспектором. 

Красноярский край 
 

Красноярский край станет участником федерального проекта "Старшее поколение" 
В 2019 году в рамках федерального проекта "Старшее поколение" жители региона 

предпенсионного возраста смогут бесплатно повысить квалификацию или пройти 
профессиональное обучение по направлению краевой службы занятости. Данная программа 
разработана для граждан, состоящих в трудовых отношениях или ищущих работу. 

Предполагается, что ежегодно профессиональное обучение будут проходить не менее 
тысячи предпенсионеров, проживающих в крае.  

Обучение даст возможность продолжать трудовую деятельность как на прежних рабочих 
местах, так и на новых. Курсы подготовки будут подбираться  в соответствии с пожеланиями, 
профессиональными навыками и физическими возможностями соискателей. 

Отметим, что к гражданам предпенсионного возраста со следующего года будут 
относиться лица, которым до выхода на страховую пенсию по старости (в том числе 
досрочную) остается 5 и менее лет. 

Красноярский край 
 

Хлопонин стал советником ректора Финансового университета   
Бывший вице-премьер Александр Хлопонин занял должность советника ректора 

Финансового университета при правительстве Михаила Эскиндарова. Об этом сообщает РБК 
со ссылкой на самого Эскиндарова. По его словам, Хлопонин, выпускник Финансового 
университета, занял этот пост еще в сентябре.  

«Он часто бывал у нас и когда был на должности губернатора, и вице-премьера, тут 
ничего удивительного. Мы сотрудничаем еще с 1982 г.», – отметил ректор университета. На 
момент публикации материала Хлопонин среди советников ректора на сайте вуза не 
значился. По словам ректора, Хлопонин будет его советником по общим вопросам на 
общественных началах. «Он не будет получать за это зарплату», — уточнил Эскиндаров 
(цитата по «Интерфаксу»).  
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В мае правительство, в котором Хлопонин был вице-премьером, ушло в 
отставку после инаугурации президента Владимира Путина. В новый состав кабинета 
министров Хлопонин не вошел. В правительстве он курировал в том числе вопросы экологии 
и недропользования, из энергетики к его ведению относились мусоросжигательные проекты 
«Ростеха».  

В июле РБК со ссылкой на источники писал, что кандидатура Хлопонина 
рассматривается на пост председателя совета директоров «Россетей». На этой должности он 
должен был сменить министра энергетики Александра Новака. Однако позже газета 
«Коммерсантъ» со ссылкой на источники написала о директиве вице-премьера Дмитрия 
Козака, предписывающей Новаку возглавить совет директоров «Россетей». 

Ведомости 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин назвал провокацией случившееся в Керченском проливе 
Президент России Владимир Путин по телефону обсудил с канцлером Германии Ангелой 

Меркель события в Керченском проливе. Глава государства оценил провокационные 
действия украинской стороны и грубое нарушение международного права. Об этом во 
вторник, 27 ноября, сообщает пресс-служба Кремля. 

«Акцентировано, что украинское руководство несет всю полноту ответственности за 
создание еще одной конфликтной ситуации и связанные с этим риски. Все это явно 
предпринято с учётом предвыборной кампании на Украине», — сказано в сообщении. 

В ходе разговора была выражена серьезная озабоченность в связи с решением Киева 
объявить на Украине военное положение. Путин понадеялся, что Берлин повлияет на Киев и 
удержит от дальнейших необдуманных шагов. 

В воскресенье, 25 ноября, ФСБ сообщила, что три военно-морских корабля Украины 
нарушили границу, движутся к Керченскому проливу и совершают опасные маневры в 
российских водах, не подчиняясь законным требованиям. Киев заявил, что суда «Бердянск», 
«Никополь» и «Яны Капу» направляются из Одессы в Мариуполь, о чем сообщалось заранее. 
При этом российский приграничный корабль протаранил буксир «Яны Капу». Россия 
перекрыла Керченский пролив и подняла боевую авиацию. Вечером ФСБ задержала 
украинские суда, применив оружие. Три моряка были ранены, их жизни ничего не угрожает. 
Возбуждено уголовное дело по факту нарушения государственной границы. Украинские 
власти назвали произошедшее актом военной агрессии, в стране ввели военное положение. 

Лента.ру 
 

Занять до зарплаты в следующем году станет сложнее    
Микрофинансовые организации в следующем году резко сократят объем выдачи самых 

популярных у населения займов до зарплаты. Часть заемщиков в итоге может уйти к серым 
кредиторам, предупреждают аналитики Национального рейтингового агентства (НРА) в 
свежем выпуске "Рэнкинга компаний микрофинансового сектора", пишет "Российская газета".  

В 3-м квартале спрос на заемные деньги у крупных компаний - участников рэнкинга 
прибавил 1,5%, они заключили 2,951 млн договоров. Хотя обороты по выдаче снизились на 
4% за квартал, средняя сумма договора выросла на 10% - до 14 тыс. рублей. Наибольший 
вклад в рост портфеля компаний внесли займы до зарплаты.  

Аналитики НРА сохраняют прогноз по росту рынка в 15% по итогам года. Однако 
ситуация может измениться с ограничением с 1 июля 2019 года ежедневной ставки по займам 
до зарплаты - кредиторы не смогут устанавливать ее выше 1%. Стоимость фондирования, 
затраты на выдачу займов при снижении ставки останутся на прежнем уровне. Как следствие, 
чтобы оптимизировать обслуживание своих портфелей, участники рынка резко снизят 
процент одобрений по займам до зарплаты.  

 Часть более или менее благополучных клиентов МФО может перейти в банки, которые 
сейчас активно наращивают выпуск новых кредитных карт с относительно привлекательными 
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условиями. К тому же ЦБ планирует упростить для них правила создания резервов по 
потребкредитам до 100 тыс. рублей.  

Что касается людей с низкими доходами, то им банки кредиты одобрять, скорее всего, не 
станут. Понятно, что в перспективе они не перестанут нуждаться в деньгах. Вопрос, куда и к 
кому они за ними пойдут. Сегмент микрофинансовых организаций хоть и является очень 
ограниченным в части объема займов (на 2 порядка меньше банковской розницы), но с точки 
зрения числа заемщиков остается очень значительным - около 10 млн, говорит руководитель 
департамента финансовых рейтингов НРА Карина Артемьева. За последний год число серых 
кредиторов, выдающих кредиты населению, не имея на то лицензии, удвоилось.  

Финмаркет 
 

Россияне потратили в "черную пятницу" 15 млрд рублей 
В России во время распродаж в "Черную пятницу" с 23 по 25 ноября, объем покупок 

вырос в два раза. 
Россияне купили в Сети товаров на 15 млрд руб., тогда как в прошлом году эта сумма 

составляла 6,7 млрд руб, сообщил глава Ассоциации компаний интернет-торговли Артем 
Соколов. Он отметил, что сумма возрастет, так как сбор статистики продолжается. Он 
уточнил, что прогноз на текущий год равнялся 9 млрд руб., сообщает ТАСС. 

Распродажи под названием "Черная пятница" проводятся ежегодно во всем мире. 
Накануне.ру 

 
Подавляющее большинство россиян не хотело бы эмигрировать - "Ромир" 

Возможность эмиграции из РФ рассматривает лишь каждый десятый житель страны: 
88% россиян не хотело бы покидать Россию, говорится в исследовании холдинга "Ромир", 
которое имеется в распоряжении РИА Новости.  

"Ромир" провел общероссийский опрос в октябре 2018 года. В исследовании приняли 
участие 1,5 тысячи респондентов старше 18 лет из всех типов населенных пунктов и всех 
федеральных округов страны. Выборка отражает взрослое население России. Аналогичные 
опросы проводились и ранее — в 2012 году и в 2015 году.  

"Подавляющее большинство россиян — 88% — заявило о том, что не хотело бы в 
ближайшем будущем переехать в другую страну. Возможность переезда допустили только 
12% респондентов", — говорится в исследовании. В 2015 году о своем нежелании менять 
страну проживания говорили 92% россиян, в 2012 году — 64%.  

В возрастной группе от 18 до 24 лет о своем желании уехать из России сообщили 27% 
опрошенных. "Пропорционально возрасту респондентов уменьшается доля желающих 
сменить страну проживания. Так среди россиян старше 45 лет допускают идею эмиграции уже 
не более 10%", — отмечает холдинг.  

Кроме того, респондентам задавался вопрос: где бы они хотели, чтобы жили их дети. 
Абсолютное большинство (83%) опрошенных выбрало Россию. "Для сравнения, в 2000 году 
лишь половина россиян (51%) дала аналогичный ответ, а в 2015 году — уже 61%", — 
говорится в исследовании.  

"Реже всего с нашей страной будущее своих детей связывают самые молодые участники 
опроса. В возрастной группе до 24 лет такой ответ дали 74%. Среди представителей 
старшего поколения (60 лет и более) 89% заявили, что хотят, чтобы следующее поколение их 
семьи оставалось в России", — добавляет "Ромир". 

ПРАЙМ 
 
Экономика РФ задыхается в подушке безопасности. Академики РАН поставили диагноз 
государственному управлению 

 Ведущие ученые-экономисты должны были рассказывать на пресс-конференции в РИА 
Новости, как РФ будет выполнять майские указы президента и становиться пятой по величине 
экономикой мира. Но вместо этого академики РАН подвергли разгромной критике 
экономическую политику последних десятилетий. Россия в последние годы существует в 
режиме выживания: в благоприятные годы власти накапливают валютные резервы за счет 
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удушения экономики, а при наступлении очередного кризиса вливают эти резервы в 
финансовую систему ради ее спасения. Такая политика исключает возможность 
технологического развития и гарантирует отставание страны. В результате средний рост ВВП 
с начала 90-х не превышает 1% в год, сообщил академик-экономист Александр Некипелов.  

Нужны конкретные результаты по выполнению национальных проектов, граждане 
должны увидеть позитивные изменения воочию, а не на бумаге, реальные зарплаты и пенсии 
россиян намного важнее, чем усредненные показатели по стране. Об этом глава государства 
Владимир Путин заявил на заседании президиума Госсовета в Крыму в субботу. О том, что в 
нынешнем виде уже учтенные в бюджете на ближайшие три года нацпроекты в основном 
нереализуемы, накануне докладывала рабочая группа Госсовета. Но гораздо важнее, что 
детали прожектов и планов громадье либо вообще не известны населению, либо оно в 
основном не ждет ничего хорошего для каждой конкретной семьи. В любом случае последние 
опросы общественного мнения говорят о низком доверии граждан к курсу правительства.  

«Властные структуры нас слышат, но не слушаются», – объяснил ситуацию научный 
руководитель Института народно-хозяйственного прогнозирования академик РАН Виктор 
Ивантер. «Мы давали заключение и на проект бюджета, и на ряд других экономических 
документов. И наши мнения достаточно критичны. В частности, меры, которые 
запланированы, не вполне адекватны тем задачам, которые поставил президент в майском 
указе, – уточнил член-корреспондент РАН Дмитрий Сорокин. По его мнению, до сих пор 
уделяется недостаточно внимания технологическому развитию предприятий. «Каждое второе 
предприятие страны должно осуществить технологическую модернизацию. А сейчас вместо 
40–50% компаний, только 9,5% из них проводят технологические новации», – сказал Сорокин.  

Ученые скептически относятся к возможности догнать передовые страны по темпам 
роста экономики. «Чтобы догнать другие державы, нужно выйти не на 3%, как это ожидается с 
2021 года, а на 6%», – объяснил Виктор Ивантер.  

Министерство экономического развития РФ прогнозирует снижение экономического 
роста в 2019 году с 1,8% ВВП до 1,3% ВВП. Однако с учетом ретроспективы и эти цифры 
выглядят, как оказывается, не так уж плохо. «За более чем четверть века (с 1992 года) у нас 
средний темп роста экономики составлял 1%. Разумеется, мы не могли не отставать с такими 
показателями», – сказал Некипелов.  

Он критично отозвался о бюджетном правиле, которое предполагает направление всех 
«лишних» нефтедолларов в валютный резерв. «В «подушке безопасности» можно и 
задохнуться, когда она превышает разумные размеры, – сказал академик. – Ведь это потери 
экономики. Когда цена на нефть в мире высокая, мы создаем эту «подушку», не направляя 
средства на развитие. А когда цены низкие, то тратим ее». Он рассказал, что на август 2008 
года сумма валютного резерва составляла 600 млрд долл. Треть этих средств, примерно 200 
млрд долл., страна потратила до февраля 2009-го, что соответствует полуторагодовым 
доходам от всей нефтедобычи в стране.  

Еще один участник дискуссии, лауреат Нобелевской премии по экономике 2014 года Жан 
Тироль, считает, что России просто необходимо определиться с уровнем зависимости от 
нефтяных доходов. «Мир находится на пороге новой технологической революции, и для 
России важно определить, где она видит свое место в этом новом мире, что ее ждет, когда 
закончится эра углеводородов. Россия готовит замечательных математиков и физиков, но что 
касается предпринимательской среды, то тут есть проблемы», – сказал нобелевский лауреат.  

«Я вообще не понимаю, зачем куда-то вырываться (в пятерку стран с самыми развитыми 
экономиками мира). Я считаю, что не стоит ориентироваться на указ президента, а надо 
ориентироваться на его Послание – увеличивать доходы (населения. – «НГ»). А чтобы был 
экономический рост – нужны инвестиции. В свою очередь, инвестиции требуют спроса. Но 
госвласть снижает спрос, в результате чего психически нормальный бизнес отказывается 
инвестировать», – объясняет Виктор Ивантер. «Не надо никого догонять, нужно самим жить 
прилично», – советует академик. При этом он указывает, что власти часто предпочитают 
болтовню реальным делам. «В тех отраслях, где вместо болтовни делаются конкретные 
дела, есть и позитивные результаты», – говорит академик. В качестве примера забалтывания 
он привел историю с внедрением проектного финансирования, которую поддержал еще в 
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2014 году президент Владимир Путин. Но на сегодня вместо внедрения проектного 
финансирования чиновники ограничились лишь созданием проектного офиса, сообщил 
Ивантер.  

Опрошенные «НГ» эксперты сомневаются, что в правительстве найдется мощная идея, 
которая разгонит экономику до 6% в год. Для такого рывка нужны реальные структурные 
реформы, о которых говорится уже много лет, но к которым приступить нынешняя власть все 
никак не может. Или не хочет. Тем более что рост будет сдерживать нарастающее 
санкционное давление на РФ.  

«На настоящий момент нет никаких экономических и рыночно обоснованных рычагов, 
которые могли бы позволить расширяться отечественной экономике темпами по 6% в год, 
причем стабильно – в течение десятилетий, – сказал «НГ» аналитик группы компаний 
«ФИНАМ» Алексей Коренев. – Для такого роста нужно глубокое реформирование 
национальной экономики, перестройка правовой и судебной систем, создание бизнес-
климата, максимально благоприятного для притока долгосрочных инвестиций. Государство 
должно перейти от экспортоориентированной модели экономики к 
высокодиверсифицированной, где значительная часть производств создают добавленную 
стоимость. Кардинально должна вырасти производительность труда. А это все реформы, на 
которые требуются года, а главное – воля «верхов», так как реформы эти потребуют 
существенной перестройки еще и политической системы. Простые же декларации о том, что 
экономика вдруг должна начать расти по 6% в год и мы в очередной раз догоним и перегоним 
Америку, ничего, кроме грустного скепсиса в народе не вызывают».  

«Если до сих пор не сумели разогнать до 6%, то ожидать чуда в условиях санкций и 
роста геополитической напряженности не стоит, – говорит аналитик Института трейдинга и 
инвестиций «Феникс» Евгений Удилов.  

«Ожидать, что правительство предложит такие меры, можно, но вот можно ли полагаться 
на их эффективность и реальность достижения, не прибегая к «подрисовке» статистики – это 
уже другой вопрос, – считает эксперт «Международного финансового центра» Ольга 
Прохорова. - Повышение темпов роста ВВП возможно при улучшении делового климата, 
повышения инвестиционной привлекательности страны, и притока инвестиций. Но пока 
цифры говорят об обратном – чистый отток капитала из РФ в январе-октябре 2018 года вырос 
в 3 раза, до 42,2 млрд. долл, по сравнению с аналогичным периодом 2017 года, когда он 
составил 14,0 млрд. Тот факт, что деньги бегут из России, мало вяжется с перспективами 
увидеть 6%-ный рост ВВП».  

Эксперт считает, что обсуждать экономический рывок в условиях нарастающего 
международного давления на РФ не совсем кстати. «Конфликты не только не исчерпываются, 
а наоборот, происходит их эскалация, о чем свидетельствует инцидент в Керченском заливе. 
Утверждать, что санкционное давление в ближайшее время ослабнет, начнется приток 
инвестиций, и мощный рост ВВП – как минимум, недальновидно», – сказала «НГ» Прохорова. 
По мнению Коренева, то, что только небольшое количество предприятий участвует в 
новациях связано с несколькими причинами. «Во-первых, общая отсталость нашего 
производства, высокая изношенность оборудования, низкая доля компаний, использующих 
современные технологии, малое количество производств, способных делать наукоемкую и 
высокотехнологичную продукцию. И сами по себе эти производства «из ниоткуда» не 
возьмутся. Для того, чтобы дело сдвинулось с мертвой точки, нужен значительный приток 
инвестиций, на который в текущих внешнеполитических и внутриэкономических условиях 
рассчитывать просто не приходится», - говорит эксперт.  

Прохорова выделяет две причины. «Во-первых, нехватка средств, но с этим еще можно 
бороться. А вторая причина - это закостенелый взгляд, привычки, которые не хотят менять, 
потому что “и так все работает”, - говорит она. «Откладывание внедрения новых технологий - 
это шаг, который наносит удар будущему, - продолжает Прохорова. - Россия очень зависима 
в плане технологий. И в этом санкции опасны более всего. Существующие месторождения 
нефти используются давно, чтобы открыть и использовать новые с большей 
эффективностью, необходимо проводить разведку, необходимы новые технологии, а с этим 
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могут возникнуть проблемы из-за санкций. И те возможности, которые нужно использовать 
уже сегодня, для того чтобы не отставать, будут пропущены».  

 
Эксперт считает, что к такому результату приводят и действия или бездействие 

государства. «Вместо того, чтобы снижать налоговую нагрузку, мы видим повышение НДС. 
Ряд непопулярных мер, принятых правительством в 2018-м году направлен не на стимуляцию 
инноваций и экономический рост, а лишь на пополнение казны», - говорит Прохорова.  

Что касается «подушки безопасности», то Коренев считает, что создаваемые 
государством в рамках бюджетного правила резервные фонды, похоже, никто и не 
планировал тратить на проведение реальных экономических реформ в стране. «Эти средства 
пока тратятся на исполнение указов, касающихся в первую очередь социальной сферы. Т.е. 
по сути денежные средства изымаются у населения и бизнеса с тем, чтобы затем их 
перераспределить по соответствующим расходным статьям, и вернуть отдельным категориям 
россиян уже в виде целевой помощи, - говорит Коренев. - Более того, в случае развития 
полномасштабного кризиса (а объективные предпосылки к тому, что новый виток мирового 
экономического кризиса может развернуться уже в ближайшие 1,5 – 2 года, не говоря уже про 
проблемы в отечественной экономике), именно средства фонда будут использоваться для 
латания дыр в социальной политике, чтобы не допустить в стране серьёзных социальных 
напряжений и сохранить относительную стабильность».  

Эксперт предупреждает, что в жертву этой стабильности фактически принесена сама 
возможность глубоких и коренных реформ в экономике. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Вазген Авагян. Законы экономики и «власть вооружённых мужчин» 
Почему не действуют законы экономики? – часто спрашивают обиженные на жизнь 

люди? Вот доллар США – печатается в бешеных объёмах, погряз в долгах и по всем законам 
экономики должен дешеветь. А он дорожает! Нефть – невосполнимый ресурс, которого 
больше не становится. А машин – всё больше. Как может дешеветь нефть? 

То золото, надёжнейший актив – подешевеет относительно ничем не обеспеченной 
американской бумажки. То обсуждается проблема «работающей бедности» – которая чем 
больше работает, тем больше беднеет… 

Так почему не действуют законы экономики? Отвечу вопросом на вопрос: а почему у 
батьки Махно не действовали юридические законы? Они записаны в кодексах, и польза от них 
очевидная… Но только батька Махно их не признаёт. И пока его железной рукой не вышибут 
из Гуляй-поля, там не будут действовать юридические законы. Именно по той же причине 
есть зоны, в которых не действуют экономические законы. 

Скажут: юридические придуманы людьми, законодателями, а экономические – часть 
законов природы, естества. Но и с законами естества всё не так просто. Согласно закону 
тяготения птица, которая тяжелее воздуха, должна камнем падать вниз. И если она не будет 
шевелить крыльями – действительно упадёт. Но у птицы есть крылья, использующие 
сопротивление воздуха. В безвоздушном пространстве крылья бы не помогли птице. А в 
атмосфере они оказываются очень действенным средством преодоления закона тяготения. 

По тем же законам естества и природы хищники едят своих жертв. А жертвы не хотят, 
чтобы их ели. Жертвы убегают, хищники догоняют. Предсказать заранее итог погони нельзя. 

Отсюда делаем главный вывод: известные науке законы экономики связаны с 
условностями цивилизованного поведения и образа жизни. 

Например упорный и целесообразный труд обогащает – если тебя не грабят. А если 
грабят – тогда он не обогатит. Хотя вообще-то является в цивилизованном обществе 
средством обогащения. Но он – как крылья у птицы: служит только в определённой плотности 
атмосфере. А в безвоздушном пространстве крылья бесполезны. И в диком поле упорный 
труд бессмыслица: зачем годами строить то, что сожгут за час? Жабры – инструмент дыхания 
рыбы в воде, но они бесполезны на берегу, и т.п. 
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Я хотел бы возразить распространённому в наши дни и как бы 
подтверждаемому практикой нигилизму по отношению к экономическим законам и 
экономической теории. 

Мол это всё чушь, никаких законов у экономики нет, её процессы непостижимы! В самом 
деле, разве не опровергает печатный станок ФРС США ту теорию, что деньги, чем больше их 
вливаешь в оборот, тем дешевле? Казалось бы, по законам экономики в стране, бешено 
печатающей свою валюту, должна быть мощная инфляция? А в США наоборот – курс 
доллара «всё выше, и выше, и выше»… 

Но какой тогда смысл в ограничении печатания рубля якобы для противодействия 
инфляции? Российские экономисты во главе с Набиуллиной сходят из теории, что чем 
больше денег, тем они дешевле – а США и ЕС опровергают эту теорию опытом многолетней 
практики… 

Экономические законы имеют смысл и объясняют реальность – как крылья помогают 
летать в воздушной среде. Смысл экономических законов сохраняется только в контексте 
общецивилизационного развития. 

Например экономические законы тесно связаны с соблюдением своих «кузенов» – 
юридических законов. Где работает юридический закон, там работает и закон, выведенный 
для экономики. А там, где правовой беспредел – конечно, и все эти «товар-деньги-товар» 
работать не будут… 

Кратко говоря: действие любого экономического закона не безусловно. Экономический 
закон не имеет прямого действия. Он подобен пару, который в герметичном пространстве 
движет паровую машину, а при разгерметизации – только бесполезно пыхтит. 

Но что же тогда имеет действие прямой принудительности? Ответ в вопросе: 
принудительность и является необходимо-принудительной. А больше – ничего. 

Искусство выживания – в целом, в комплексе взятое – это искусство настоять на своём. 
Хищник, преследуя жертву, настаивает на своём видении проблемы питания: желаю 

жрать, подчинись. Но и жертва, улепётывая, или атакуя рогами, копытами – тоже настаивает 
на своём. Она говорит – нет, ты сегодня мною не покушаешь, и я тебе это докажу! 

Что в данном случае является истиной и закономерностью? Ни то, ни другое. Есть два 
противоположных мнения. Кто эффективнее настаивает на своём – того мнение и станет 
объективной реальностью. Заранее это не предопределено. Хищник верит, что всё будет по 
его сценарию (иначе бы не гнался), жертва – что по её сценарию (иначе бы не 
сопротивлялась). А как оно будет на самом деле – это вопрос их взаимной настойчивости. Кто 
кого переупрямит. 

Абсолютно такая же схема действует в вопросах цены доллара и рубля, цены нефти или 
золота, русско-украинских отношений и т.п. То есть здесь перед нами две (и более) стороны, 
каждая из которых настаивает на своём. Та, которая настаивает наглее, нахрапистее – 
добивается результата. Та, которая проявит безвольность, слабину, будет уповать на 
«объективные законы» экономики или истории – ляжет костьми. Причём в буквальном смысле 
слова. 

Какова цена рубля? С точки зрения чистой экономики – это паритет покупательной 
способности рубля с иными валютами, выраженный в сумме реальных благ, приобретаемых 
за рубль. По некоторым расчетам эта цена на 70% выше действующего валютного курса 
рубля. 

Такие вычисления проводил авторитетнейший лондонский журнал «Экономист» с 
безупречной 100-летней репутацией. Теоретически они очень интересны. Практически – ноль. 
Потому что если ковбой приставил тебе кольт к голове и уверяет, что твоё золото стоит 
дешевле железа – значит, твоё золото стоит дешевле железа. Да, теоретически, за океаном, 
оно стоит как золото, а не как железо, но туда ещё довезти нужно! А тут – ствол у затылка, и 
какие расчёты «Экономиста» тебе тогда помогут? 

Чтобы хоть как-то развернуть экономику в свою пользу – нужно стать более 
настойчивыми и поменьше верить в сказки про свободный рынок, который всё на свои места 
расставит. 
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Будет ли Украина другом России или врагом? Решают это действия настойчивых 
людей, настаивающих на своём варианте. Нет предопределённости. США высказывают своё 
видение будущего, мы – своё. А как будет – зависит от настойчивости сторон. Новгород тоже 
знал когда-то своих бандеровцев, Марф-посадниц – однако же ничего, вписался... Потому что 
царь не в «естественные законы экономических связей» верил, а в свою державную волю! 

Вопросы качества пастбищ, конечно, важны, но не для съеденного тигром оленя. Для 
съеденного уже совершенно безразлично – какова плотность зелёной питательной массы на 
его бывшем пастбище. 

Мы сами должны решить – сколько стоят наша нефть, наш рубль, всё прочее – и 
настаивать на этом. А пока стоимость нашей нефти определяет лондонская биржа, а 
стоимость рубля – американские спекулянты, никакие законы экономики в РФ действовать не 
будут. 

Настаивать на экономической логике (согласно которой США, с 1971 года живущие не по 
средствам, должны давно развалиться) – так же нелепо, как приехать в расположение батьки 
Махно с брошюркой конституции. 

Ну да, там написано, что он не имеет права делать то, что он делает. А ему плевать. И 
каков же выход? 

Приставить к его голове «маузер» – и добавить: это гарант конституции, и ты больше не 
будешь делать то, что раньше себе позволял! 

Человек, который не умеет настаивать на своём – не читал старого определения 
демократии, которую в США раньше называли «властью вооружённых мужчин». Человек, 
который не умеет настаивать на своей цене нефти, рубля, и вообще всего, чем пользуется – 
подобен заложнику у террористов. 

На какие законы он рассчитывает – не знаю. Знаю другое: что его расчётам не суждено 
сбыться… 

Конт 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 27.11.2018 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 66,51  ▲ 0, 84 

EUR 75, 57 ▲ 0, 63 
 
9. Прогноз погоды 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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